

## 10 DE MARZO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Complica desplome el futuro de Pemex



Dan lección con paro



Desplome global de mercados por la debacle petrolera



Lunes negro



Cunden cuarentenas y colapsan mercados



Desplome récord de petróleo y mercados



Sin las mujeres este periódico no puede salir completo



Desplome financiero



Lunes, más *negro* que el petróleo



Pega *lunes negro* a peso, bolsa, crudo... y anticipa tormenta



Preservar fundamentos económicos, clave para anclar el peso: SHCP



Dejan hueco de \$37 mil millones



Lunes negro: caen bolsa, crudo y peso



Guerra petrolera



Economía tiene lunes negro



Subasta de bienes en *Los Pinos*



Lunes negro arrastra a la BMV a su peor caída en 12 años



Política energética de la 4T alerta a inversionistas



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

### **Insuficiente, la respuesta de rectora de la UPN a trabajadores: sindicato**

Ciudad de México.- Trabajadores administrativos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, que permanece en paro desde el pasado 18 de febrero, señalaron que el pliego de respuesta propuesto por la rectora Rosa María Torres Hernández, es “totalmente insuficiente y no permite avanzar en la construcción de acuerdos”, tras destacar que no se presenta documentación alguna que “compruebe las gestiones que dicen estar realizando para dar respuesta a nuestras demandas”. **(La Jornada, p. 37)**

- **Titulares del CCH prevén marchar para recuperar planteles (La Jornada, p. 37)**
- **Universidad acepta acoso de jugador (Milenio, p. 43)**
- **Encapuchados intentan tomar dirección del IPN, la Policía los detiene y nadie los acusa (La Razón, p. PP y 13)**
- **Suspenden a académico por violencia de género (Excelsior, p. 26)**
- **Carencia de mujeres en la ciencia afecta innovación: IBM (El Economista, p. 58)**
- **Mínima, la actividad académica en las universidades (La Jornada, p. 4)**
- **Reinicia programa universitario de transporte gratuito (Unomásuno, p. 16)**
- **Clausuran rectoría de la Universidad de Morelos (Excelsior, p. 2)**
- **Ausencia toma clases (Excelsior, p. 8)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Pide PRD a Segob publicar en el DOF la “Estrategia Nacional de Primera Infancia” (Edomex al día, p. 4)**
- **Primarias de la capital realizan acciones para visibilizar la violencia de género (La Jornada, p. 4)**
- **Suspenden clases hoy (Excelsior, p. 18)**

## SNTE/CNTE

- **Riña entre maestros de CNTE deja 10 heridos (Excelsior, p. 18)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	37

## Insuficiente, la respuesta de rectora de la UPN a trabajadores: sindicato

**Laura Poy Solano**

Trabajadores administrativos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), que permanece en paro desde el pasado 18 de febrero, señalaron que el pliego de respuesta propuesto por la rectora Rosa María Torres Hernández, es “totalmente insuficiente y no permite avanzar en la construcción de acuerdos”, tras destacar que no se presenta documentación alguna que “compruebe las gestiones que dicen estar realizando para dar respuesta a nuestras demandas”.

En entrevista con este medio, Karla Manife Pérez, secretaria general de la delegación sindical III-47, informó que la noche del domingo pasado “recibimos una comunicación de la rectora; se nos convoca nuevamente para reunirnos este martes a las 16:30 horas en la Secretaría de Educación Pública, adonde asistiremos con el ánimo de ir construyendo una solución, pero para ello se requieren compromisos claros de parte de las autoridades”.

Luego de que la UPN emitió un comunicado donde informó que el domingo pasado envió al comité ejecutivo de la delegación sindical, el pliego de respuesta a los ocho puntos demandados, Manife Pérez destacó que “no contiene ninguna respuesta clara ni tampoco establece los instrumentos o la estrategia que va a implementar la universidad para evitar que se vuelvan a repetir estas irregularidades”.

Las demandas incluyen el registro del cuadro de prestaciones; reconocimiento y aplicación del Programa de Calidad y Eficiencia en el Trabajo; gratificación de fin de año; adeudos con bancos; subdirección de Recursos Materiales y Servicios, que permanece vacante; gratificación por jubilación; reunión con directivos, y atención a casos de acoso laboral en las direcciones de Bibliotecas y Apoyo Académico, así como de Difusión y Extensión Universitaria.

Las propuestas, dijo, “no sólo son insuficientes, sino que hemos insistido en que dé respuestas concretas. A la demanda de gratificación de fin de año, sólo señala que no tiene previsto ese gasto. Sobre el bono para jubilados señala que no tiene recursos y a la petición de que se cubra la subdirección de Recursos Materiales –necesaria en la organización del trabajo administrativo– señala que nadie quiere ocuparla porque el salario es muy bajo”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	37

## Titulares del CCH prevén marchar para recuperar planteles

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Con la intención de recuperar la vida académica suspendida en varios planteles de la Universidad Nacional Autónoma de México, los titulares de los cinco campus de los Colegios de Ciencias y Humanidades (CCH), así como el director general de este subsistema de bachillerato, analizan la organización de una marcha conjunta de estas escuelas, a fin de exigir que se devuelvan pronto.

Resultado de una reunión del pasado viernes, los seis directivos acordaron también solicitar audiencia a las autoridades encargadas de la seguridad a niveles local, estatal y federal para determinar las responsabilidades respecto a la protección y custodia de los bienes de la universidad, que en algunas dependencias han sido vandalizados y saqueados.

Hasta el cierre de edición, de los 11 planteles de la universidad nacional que están en paro en demanda generalizada de que se atienda la violencia de género, tres pertenecen al CCH (Azcapotzalco, Oriente y Sur).

Ayer, la preparatoria 5 y la Facultad de Arte y Diseño, con sede en Xochimilco, reanudaron las actividades docentes, académicas y administrativas. En el primer caso las instalaciones fueron entregadas la noche del domingo y en el segundo se abrieron el viernes, luego de llegar a acuerdos con grupos estudiantiles.

Sin embargo, junto con los CCH, otros ocho planteles en paro indefinido son las facultades de Filosofía y Letras, de Ciencias Políticas y Sociales, de Economía y de Psicología, además de los planteles 3, 6, 8 y 9 de la Escuela Nacional Preparatoria.

En los acuerdos de los directivos del Colegio de Ciencias y Humanidades, encabezados por el director general, Benjamín Barajas Sánchez, está reconocer públicamente que la demanda contra la violencia de género es legítima y necesaria.

A la vez, se expresa la importancia de recuperar la vida académica que permita atender de manera urgente a los alumnos que han perdido más de un mes de clases, especialmente a los de sexto semestre, quienes deberán reforzar sus aprendizajes y acreditar las asignaturas para ejercer el pase reglamentado a licenciatura.

### Consejo Técnico se suma a demanda de alumnas

Por otra parte, el Consejo Técnico de Ciencias Políticas se sumó a la petición de modificar el artículo 98 del Estatuto General de la UNAM, demanda de las mujeres organizadas de Filosofía y Letras, a fin de precisar las sanciones en los casos de violencia de género, tema que quedó pendiente en el pasado Congreso Universitario, en el que se aprobó que estas faltas son especialmente graves.

“Consideramos que el cierre de las instalaciones anula la posibilidad de escuchar diferentes voces que, desde los espacios académicos, pueden contribuir a la transformación de las estructuras sociales enclavadas en prácticas excluyentes y discriminatorias”, señalan las autoridades de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, ubicada en la Ciudad Universitaria, en un documento donde proponen la realización de la actividad La semana de género: libres, iguales, sin acoso y sin violencia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	43

## Universidad acepta acoso de jugador

REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

Los Pumas de la UNAM emitieron un comunicado en el que abordaron el tema del acoso que se presentó en 2017, por parte del jugador Marco García (actualmente en el primer equipo) a una maestra que laboraba en las instalaciones de La Cantera, y que fue sacado a la luz este lunes en el diario *Récord*.

El equipo universitario aceptó que el jugador, que en ese entonces tenía 17 años, sí tomó fotografías indebidamente a la “tutora del programa de educación en línea emprendido por el Club Universidad”.

Aunque en la misiva se menciona que la directiva junto con el departamento de Recursos Humanos apoyaron a la maestra e investigaron el caso, llegando al acuerdo de no despedir al jugador del club, esto, “a petición de ella”, lo único que se le pedía era que “se le sancio-

nara con una suspensión por poco más de dos meses sin goce de sueldo y sin actividad deportiva alguna en el club, otorgando el perdón correspondiente”.

Pumas menciona en el comunicado que su deber no solo es formar futbolistas sino “también seres humanos”; tras este incidente, Marco García no solo fue sancionado, también se le incorporó en un “tratamiento psicológico y emocional sobre la materia”.

En el mismo periódico se denunció que un tiempo después se despidió a la maestra, a lo que el Club Universidad informó que fue ella quien dio por finalizada su relación laboral, “un año y dos meses después, como consta en el escrito de su renuncia, fechado en el mes de noviembre de 2018”.

Asimismo, la directiva de Pumas reiteró “su compromiso con los valores institucionales y de equidad de género”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	2	PP Y 13

Llegan 18 al MP y los tienen que dejar libres

# Embozados causan destrozos en IPN, los detienen... y no los acusan

**AL MENOS 30** encapuchados irrumpen en la dirección general de la institución; rompen vidrios, grafitean y rocían con un extintor a guardias; rechaza el Politécnico todo tipo de agresión

• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

**A**l menos 18 personas, 16 mujeres y dos hombres que trataron de tomar la dirección general del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en Zacatenco, que rompieron vidrios y la puerta de entrada, pintaron grafitis y arrojaron el contenido de extintores de incendios a vigilantes y trabajadores, a quienes además agredieron, fueron detenidos por la policía y momentos después, liberados debido a que no se presentó la parte acusadora.

"Alrededor de las 11:15 horas de (ayer), aproximadamente 30 mujeres y hombres encapuchados, divididos en tres grupos, irrumpieron violentamente en el edificio de la dirección general del IPN, con la intención de tomar las instalaciones, ya que no presentaron ninguna demanda, donde causaron diversos destrozos, rompieron los cristales de la entrada principal y agredieron al personal de seguridad", informó el instituto en un comunicado.

En redes sociales se difundieron diversos videos en los que se exhibe a un grupo de embozados cuando grafitean las puertas de cristal del edificio y luego, a patadas, y con lo que parece ser petardos o bombas molotov, logran romperlos.

Luego de ingresar a la recepción son las mujeres, también encapuchadas, quienes accionan un extintor contra el personal, tanto de vigilancia como administrativo, y con insultos los obligan a salir porque "les importa más el edificio que nuestra seguridad", se escucha decir a una, que lleva en las manos unas pinzas para cortar metal y un palo.

Fue el abogado y el apoderado legal de la escuela quien dio aviso a las autoridades, por lo que al lugar acudieron elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Policía Bancaria Industrial (PBI), donde detuvieron a 18 personas.

"Las 18 personas detenidas en las instalaciones del @IPN\_MX en #Zacatenco, no fueron puestos a disposición del MP de la @FiscaliaCDMX, solo se presentaron ante las autoridades a petición de parte", escribió la SSC en su cuenta de Twitter. Minutos después, estas personas fueron

liberadas debido a que no se presentó la representación legal del IPN a interponer la denuncia correspondiente.

En su comunicado, expresó: "ante este reprochable hecho, el IPN manifiesta su rechazo a la violencia y niega categóricamente que haya agredido a ningún integrante del grupo de encapuchados. Asimismo, hace un llamado a su comunidad para no caer en provocaciones y utilizar los canales institucionales que tienen a su disposición todas las unidades académicas para atender las denuncias".

La institución manifestó que "en el Politécnico no hace falta enmascararse para poder manifestar sus ideas, ya que es un espacio democrático, donde cada quien vierte su punto de vista en total libertad".

Asimismo, destacó que ha demostrado sensibilidad para atender las demandas de las mujeres para poner un alto a la violencia que afecta a las mujeres; prueba de ello es la atención a las demandas que se han hecho en los distintos campus que han derivado en suspensiones y despidos.

Una de las estudiantes detenida, quien pidió ser identificada como Sandra "N", aseguró a *La Razón* que son estudiantes y que acudieron al plantel para protestar en el marco de #UnDíaSinNosotras.

"Fuimos a hacer una acción a Dirección General; la acción era meramente pacífica, pero los directivos y la PBI no nos permitieron la entrada y comenzaron a hostigarnos. Posteriormente entramos y la PBI nos empezó a golpear y a empujar y nos aventó al suelo", destacó.

La joven explicó que los sacaron a la calle, donde hicieron un mitin que fue reprimido: "de repente nos empezaron a golpear y en una camioneta grande de la PBI nos empezaron a subir a la fuerza con golpes; a un compañero le fracturaron el brazo; a mí me golpearon en las piernas y ya no me pude parar".

Sandra "N" confirmó que luego de estar 20 minutos en el MP fueron liberados por lo que analizan interponer una demanda en contra del IPN y los elementos de la PBI.

En Twitter, el grupo Mujeres Organizadas de la Facultad de Filosofía y Letras convocó a un mitin en la Fiscalía y afirmó que "las estudiantes ejercemos nuestro derecho a la legítima protesta y cualquier acción en contra de nuestros diferentes espacios organizativos es considerado represión".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	26

RANULFO ROMO TRUJILLO

## Suspenden a académico por violencia de género

El neurofisiólogo solicitó su separación de El Colegio Nacional, mientras sigue en marcha la investigación

POR JUAN CARLOS TALAVERA  
j.c.talavera@gimm.com.mx

El Colegio Nacional anunció ayer que el neurofisiólogo Ranulfo Romo Trujillo (Sonora, 1954) será suspendido de dicha institución a petición del propio científico, luego de que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en donde se desempeña como investigador,

diera a conocer el inicio del proceso de separación de la máxima casa de estudios por una acusación de violencia de género.

"El Colegio Nacional hace del conocimiento público que el doctor Ranulfo Romo Trujillo ha solicitado se le suspenda durante el tiempo en el que se tramitarán los procedimientos relacionados con los señalamientos de que ha sido objeto", señaló el Colegio Nacional a través de un comunicado que difundió a través de su portal oficial.

La semana pasada, la UNAM a través de un comunicado de prensa informó que lleva a cabo un proceso de separación laboral del investigador del Instituto de Fisiología Celular (IFC), después de una suspensión de siete días a causa de violencia de género.

Cabe señalar que la separación definitiva de Romo Trujillo de la máxima casa de estudios fue a petición del propio Premio Nacional de Ciencias y Artes 2000.

"La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y su Instituto de Fisiología Celular informan

que, una vez que el doctor Ranulfo Romo Trujillo cumplió la sanción temporal que le fue impuesta, de acuerdo con los procedimientos establecidos por la normatividad universitaria, a petición del propio investigador han sido iniciados los trámites de su separación laboral de esta casa de estudios", explicó el 4 de

marzo el área de Comunicación Social de la UNAM.

De acuerdo con la página de El Colegio Nacional, Romo Trujillo es neurofisiólogo y miembro de dicha institución desde 2011, es autor de más de 150 artículos científicos y ocho libros y actualmente investiga la manera como los circuitos cerebrales determinan la toma de decisiones.

Romo pertenece a las academias Nacional de Ciencias de los Estados Unidos y Americana de Artes y Ciencias.

Además, ha obtenido los premios Demuth 1990, de Ciencia y Tecnología de la OEA 1994, el Universidad Nacional 2000 y el TWAS 2002, entre otros; y es doctor honoris causa por la UNAM.



Foto: Cortesía ECN

El Colegio Nacional anunció ayer la suspensión del académico.



### Trayectoria académica

Realizó sus estudios de médico cirujano en la Facultad de Medicina de la UNAM y los de doctorado en la Universidad de París.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	58

Se requieren más niñas y adolescentes

## Carencia de mujeres en la ciencia afecta innovación: IBM

● En entrevista, la directiva del Site Guadalajara advierte que la ausencia de mujeres en puestos clave impacta interna y externamente a las empresas, integrarlas permite la transformación de la cultura laboral

Montserrat Galván  
montserrat.galvan@eleconomista.mx

**La falta** de liderazgo de mujeres en temas de ciencia y tecnología afecta a todas las empresas, no sólo en México, sino también a nivel global, en donde si bien, se trabaja para eliminar este tipo de barreras, aún existe trabajo que realizar en este sector, sentenció Cecilia Lozano, directora del Site en IBM Guadalajara.

En entrevista con **El Economista**, la directiva detalló que la ausencia de mujeres en puestos claves y directivos impacta a nivel interno y externo las compañías, así como repercute en cuestiones locales y mundiales.

Explicó que la equidad de género dentro de las empresas, no sólo se trata de un tema de representación de mujeres en este sector, sino de una oportunidad para adoptar una diversidad de ideas e innovación.

“Hace falta mucho más presencia de las mujeres en cuestiones de liderazgo. Hace falta ayudar y ser mentoras de otras mujeres en otras compañías; eso puede ayudar a que no sean pocas directivas en compañías de tecnología, sino que se eleve el porcentaje”, indicó.

Señaló que generar una transformación en áreas y puestos que tradicionalmente le corresponden a hombres, y más en el área de ciencia y tecnología, permitirá transformar las culturas laborales.

Lozano destacó que se trata de un beneficio intangible y que además ayuda a una empresa el tener un porcentaje sano de mujeres

en los equipos de trabajo permite crear cambios en la forma de trabajar.

“Todas esas acciones apoyan a que más mujeres busquen una carrera y se desarrollen. Todo comienza con una mentalidad abierta de los directivos y por eso, lo vemos globalmente en los cambios de CEO, que quieren llevar las empresas al futuro”, dijo.

Indicó que se debe empoderar a las niñas y adolescentes para que vean que pueden estudiar carreras de ciencia y tecnología, y se tiene que ver desde pequeñas en ambientes como la casa y la escuela para evitar crear un techo de cristal o crear divisiones entre lo que un niño y una niña pueden hacer.

“Yo sí creo que gobierno, industria, academias, esta colaboración que tenemos si refuerza muchísimo en esos temas, necesitamos que más niñas decidan ingresar a estas carreras y todo empieza desde que crean que lo pueden hacer. Quizás podamos hacer campañas de difundir lo que realmente implica la carrera”, aseguró.

Lozano agregó que para acercar a más niñas a temas científicos, se requiere enseñar y divulgar de una manera más divertida y más a su alcance.

Destacó que la inclusión de niñas y mujeres en la ciencia conlleva beneficios para todos los sectores no solamente en negocios, también para la academia y los gobiernos.

Indicó que si bien México se encuentra por encima de algunos países, aún dista mucho de seguirle los pasos a Estados Unidos o China.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	4

## Mínima, la actividad académica en universidades

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Los planteles de las universidades de la zona metropolitana de la capital del país lucieron semivacíos. La iniciativa Un día sin mujeres tuvo el día de ayer, desde muy temprano, una muy amplia convocatoria y repercusión en las instalaciones de educación superior, públicas y privadas.

A la convocatoria se unieron todos los campus de las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma Metropolitana (UAM) e Iberoamericana (Ibero), así como el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

La mayoría de las aulas, auditorios, pasillos, bibliotecas, centros de investigación, oficinas administrativas, cafeterías y centros de

estudio, así como las áreas verdes que predominan en muchas de estas instituciones, se observaron casi solitarias sin ellas. La enorme mayoría de estudiantes, académicas, investigadoras, funcionarias, secretarías y personal de apoyo no pisaron ayer los campus de sus instituciones educativas.

Por ejemplo, en un recorrido por las principales facultades de Ciudad Universitaria de la UNAM, el Centro Cultural Universitario, áreas y zonas deportivas, el estacionamiento del Estadio Olímpico y los circuitos que lo conforman y unen, prácticamente se vieron rostros y figuras masculinas; también así se observó a quienes ayer fueron los usuarios predominantes de los Pumabús, así como en estaciones y paradas de este transporte interno que cubre el campus uni-

versitario. La Tienda UNAM tampoco fue la excepción: en la zona de cajas de cobro no estuvieron ellas.

De acuerdo con lo reportado por estas instituciones de educación superior, fue notable la ausencia de mujeres, como parte de la convocatoria nacional de un día sin ellas, y a las cuales estas mismas instituciones se unieron y respaldaron. Y aunque no se suspendieron las clases, la actividad académica fue mínima.

Así, lo fue, por ejemplo, en las cinco unidades académicas—Azcapotzalco, Iztapalapa, Xochimilco, Cuajimalpa y Lerma—de la UAM; los planteles de educación media superior y superior que tiene el IPN en la capital del país; los diferentes campus que tienen la UNAM y la Ibero en la Ciudad de México.

En esta última, incluso, se desarrollaron diversas actividades en la que alumnos y profesores reflexionaron en torno al tema "Mandato de masculinidad. Los hombres y la violencia de género", en el marco del paro Un día sin nosotras.

En un posicionamiento respecto de la violencia de género, la Ibero consideró que esta es una "emergencia nacional" y expresó su preocupación por los niveles de violencia alcanzados contra las mujeres, por el clima de impunidad que impera en la impartición de justicia y por la revictimización en estos casos, tanto en los espacios públicos como privados.

▲ Las aulas en Ciudad Universitaria lucieron casi vacías. Foto La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	16

## VALLE DE CHALCO

# Reinicia programa universitario de transporte gratuito

Efraín Morales Moreno [infosloriente@yahoo.com.mx](mailto:infosloriente@yahoo.com.mx)

En el reinicio del programa de transporte gratuito para universitarios de este municipio, que se trasladan a la Ciudad de México, el alcalde **Armando García Méndez** detalló ante los asistentes al banderazo de salida de los autobuses que: *"No hay mejor herencia para nuestros descendientes, que una formación profesional de excelencia, que podamos compartir entre padres de familia y gobierno"*.

La semana anterior, el edil reinició al programa que ya estaba puesto en marcha desde hace casi un año, donde la comunidad universitaria recibía este apoyo, y al reiniciar el programa **"Transporte Seguro y Gratuito"** los estudiantes seguirán disfrutando esta ayuda que estaban reclamando desde hace meses.

En su mensaje, el alcalde hizo un llamado a la comunidad estudiantil, para que aprovechen los apoyos que reciben y que, en un breve tiempo, puedan culminar su formación académica universitaria, y muy pronto estén culminando sus estudios, lo que será un orgullo personal, así como satisfacción familiar y con ello, puedan sumarse a los profesionistas que hacen más grande a su municipio.

Cabe destacar que la comunidad universitaria que recibe este apoyo es más de 420 personas, y se espera que pronto vayan superando esta cifra, ya que ello fortalece a la ciudadanía en general ya que la educación puede transformar a las comunidades y Valle de Chalco Solidaridad está en camino de ello.

El proyecto del alcalde espera incrementar la matrícula que reciba este apoyo, y por lo pronto, los destinos universitarios de la Ciudad de México, donde llegará el transporte gratuito para los estudiantes son: **La Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México, (UNAM); El Instituto Politécnico Nacional (IPN) ZACATENCO; FES ZARAGOZA; FES ARAGÓN; UAM IZTAPALAPA; UAM XOCHIMILCO.**

Junto con el alcalde, el banderazo de salida de los autobuses universitarios fue dado por servidores públicos de la administración 2019-2021, y padres de familia de los beneficiarios, quienes vieron el arranque de los autobuses junto con los estudiantes que van en busca de su formación académica profesional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	2

Clausuran rectoría de la Universidad de Morelos  
Estudiantes universitarias realizaron una clausura simbólica de la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos para denunciar el acoso sexual de maestros y alumnos.

“Ante el hartazgo y la necesidad de organizar la rabia nos hemos reunido mujeres de todas las facultades para clausurar la rectoría debido a que este organismo se encuentra

imposibilitado para dar solución a las denuncias que en diversos momentos se han hecho”, denunciaron.

*-Pedro Tonantzin*

**30**

**ALUMNAS**

con los rostros cubiertos colocaron cartulinas con los nombres de sus agresores

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	8

# Ausencia toma clases

MILES DE ESTUDIANTES MUJERES SE UNIERON AL MOVIMIENTO

La falta de asistencia a las aulas fue generalizada en escuelas públicas y privadas, desde el nivel básico hasta el universitario, según se pudo constatar en recorridos

**POR ENRIQUE SÁNCHEZ**  
*esanchez@gimm.com.mx*

Lo que, en 2004, el director Sergio Arau, mostró como un absurdo posible en la película *Un Día Sin Mexicanos*, en California, ayer se hizo realidad en nuestro país, pero sin la presencia de las mujeres en la vida cotidiana.

Esta ausencia fue generalizada en escuelas públicas y particulares, en las que sólo se observó el arribo de estudiantes. Esto en el marco del llamado Paro Nacional de Mujeres *#undíasinnosotras*.

“Creo que las mujeres nos estamos uniendo más y a mí lo que me interesa, lo que me gusta de este día es que como mujeres debemos tomar conciencia que la educación

emplea en casa”, comentó la señora Aurea García, luego de dejar a su hijo en el colegio Nuevo Mundo, ubicado en la colonia Del Valle.

Por su parte, la directora de este plantel, Iona Astorga, refirió que de los dos mil alumnos en matrícula, 50% mujeres, asistieron este lunes poco más de 500 estudiantes jóvenes y sólo algunas niñas.

En el Colegio de Bachilleres ubicado en la calle de Matías Romero, menos de 200 estudiantes, de los dos mil que están inscritos, asistieron

a clases de apoyo con los profesores en salones en los que apenas se juntaron 10 alumnos, todos ellos hombres.

La ausencia de mujeres es un llamado de atención para nosotros hombres porque

nos están demostrando que sería de nuestra vida sin ellas entonces debemos entender que es importante que ellas asistan y estén con nosotros porque a veces no sabemos hacer las cosas y ellos las hacen por nosotros”, destacó el estudiante Manuel Sotelo.

## NO FUERON

En el caso de las universidades también reportó ausencia de estudiantes mujeres que se sumaron al *#undíasinnosotras*.

En las inmediaciones de la Universidad Panamericana, las cafeterías que a esa hora de la mañana se encuentran ocupadas en su mayoría por mujeres ayer solo mostraron grupos de jóvenes, que extrañaron a sus compañeras,

al menos así lo expresó Bruno Bolaños.

La UNAM fue otra de las universidades en las que las actividades fueron sólo de apoyo y repaso para los estudiantes. En la Facultad de Derecho, un grupo de estudiantes mujeres instalaron una serie de carteles sobre la lucha feminista y colocaron

un pañacate verde en el cuello del águila que se encuentra en la explanada y que es símbolo de este espacio de conocimiento.

Directoras, profesores, padres de familia y alumnos coincidieron en que este 9 de marzo el llamado *#paronacionaldemujeres* y *#undíasinnosotras* es una lucha y una conquista que llegó para quedarse en México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	4

## Pide PRD a Segob publicar en el DOF la “Estrategia Nacional de Primera Infancia”

El grupo parlamentario del PRD, que coordina la diputada Verónica Juárez Piña, exigió a la Secretaría de Gobernación (Segob) publicar a la brevedad la “Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia” en el Diario Oficial de la Federación (DOF).

En un comunicado, la bancada perredista subrayó que la estrategia se debe publicar en el DOF, dado que es requisito para que toda ley, reglamento, acuerdo, circular, orden y acto expedido por los Poderes de la Federación sea observado y aplicado debidamente.

Refirió que en la reforma constitucional en materia educativa, publicada el 15 de mayo de 2019 en el DOF, ordenó incorporar la educación inicial como derecho de la primera infancia y emplazó al Ejecutivo federal a definirla en no más de 180 días a partir de esa fecha.

Añadió que el Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), remitió el 25 de noviembre de 2019 a las Cámaras de Diputados y Senadores dicha estrategia, que por conducto de la propia dependencia, la Segob y la Secretaría de Salud (SS) presentó junto con el Programa Nacional de Niñas, Niños y Adolescentes.

Sin embargo, no la ha publicado en el DOF, lo cual es requisito para el inicio de su vigencia, destacó.

“El mandato Constitucional debe cumplirse y es indispensable para que los gobiernos estatales y municipales implementen políticas públicas que impacten directamente a la vida cotidiana de las niñas, niños y adolescentes lo antes posible”, reiteró el grupo parlamentario del PRD.

Recordó que el gobierno federal está obligado a dicha publicación, no sólo por la reforma constitucional, sino también porque México ha suscrito y ratificado varios tratados internacionales encaminados a mejorar la situación de niños, niñas y adolescentes, entre los que se encuentra la Convención sobre los Derechos del Niño.

El grupo parlamentario señaló que ha solicitado al Pleno de la Cámara de Diputados su apoyo a este requerimiento a la Segob, y para tal efecto puso a su consideración una proposición de punto de acuerdo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	4

# Primarias de la capital realizan acciones para visibilizar la violencia de género

LAURA POY SOLANO

En el llamado Un día sin nosotras, al que se sumaron cientos de escuelas de preescolar, primaria y secundaria, hubo planteles en la Ciudad de México que convocaron a padres de familia, alumnos y maestros a “no a realizar paros, sino a hacer de la educación ese vehículo de cambio que todos queremos construir para que no haya más violencia”.

Las primarias públicas Leonardo Bravo y Felipe Carrillo Puerto, en la alcaldía Cuauhtémoc, no sólo abrieron sus puertas, sino que también realizaron actividades vinculadas a visibilizar la violencia de género y la falta de igualdad.

En este paro “imperaba no la convicción, sino la comodidad. Los maestros que tenemos con-

vicción sabemos lo que debemos hacer y cuando tenemos que luchar lo hacemos sin permiso de nadie”, afirmó Maurina Georgina Medina, directora de la primaria Felipe Carrillo Puerto y maestra normalista rural con 45 años de servicio.

En la escuela Leonardo Bravo, su director, Francisco Bravo, con 35 años de servicio, señaló que el “venir a laborar no significa estar en contra de la erradicación de la violencia hacia las mujeres y contra toda forma de agresión, pero sí es una forma de manifestarnos, y quisimos hacerlo de una manera diferente”.

María Teresa, una de las madres de familia del centro escolar, señaló que como mamá soltera “tengo que salir a trabajar, porque cobro por comisión y si no vendo no como, pero mi hijo y yo venimos ves-

tidos de negro porque apoyamos que no se maltrate a las mujeres. Yo en casa siempre le insisto, no se

maltrata a ninguna mujer”.

Minutos después del toque de

entrada, madres de familia del sexto grado de la Leonardo Bravo declamaron una poesía coral sobre la mujer y sus derechos, ante decenas de padres que acudieron al centro escolar.

En contraste, cientos de planteles de educación básica permanecieron cerrados, debido a que “no hay condiciones de seguridad para los niños”, informaron en carteles colocados en sus puertas. En la capital del país más de 80 por ciento de los educadores son mujeres.

Maurina Medina señaló que “lo que necesitamos para vencer la violencia es educación, y ésta empieza en la familia y se refuerza en la escuela”. En su primaria, donde

cada mañana se ofrecen desayunos calientes a más de 300 alumnos, no podemos cerrar, dijo, no sólo porque para erradicar la violencia es central seguir con nuestra tarea de educadoras, sino también porque tenemos muchos alumnos que vienen porque saben que aquí van a tener un desayuno caliente, que muchas veces es el único alimento que podrán tener en muchas horas, ¿cómo íbamos a suspender clases?”

Por su parte, Bravo enfatizó que “no se trata de recordar a la mujer un solo día. En la escuela insistimos en que es una labor que se debe hacer día con día, para que no se olvide. Es un proceso lento que debemos trabajar desde la escuela, pero también desde el hogar, con actividades cotidianas que reafirmen el respeto a los derechos de la mujer”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	18

## LLUVIAS EN BC

# SUSPENDEN CLASES HOY

La Secretaría de Educación en Baja California anunció la suspensión de clases para hoy en todos los niveles educativos de la zona costa de la entidad, ya que se pronostican lluvias, así como vientos intensos. Se busca evitar el riesgo para los alumnos de escuelas en los municipios de Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
10/03/20	1	18

# Riña entre maestros de CNTE deja 10 heridos

## REPORTAN 25 DETENIDOS EN MICHOACÁN

Los protagonistas de la agresión se disputan el control de la sección XVIII de la gremial, desde hace más de un mes

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO  
Corresponsal  
nacional@gimm.com.mx

MORELIA.— Integrantes de dos grupos antagónicos de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se enfrentaron con piedras y palos la tarde de ayer, dejando un saldo de seis maestros lesionados, cuatro policías heridos y 25 detenidos, confirmó la SEP.

El profesor Alejandro Pérez Ríos, de 51 años, fue agredido por al menos cinco hombres hasta dejarlo inconsciente; imágenes difundidas en redes sociales muestran cómo sus compañeros de profesión lo tunden a pesar de estar indefenso en el piso.

La riña ocurrió cerca de las 16:00 horas, cuando un grupo contrario a la dirigencia estatal de la CNTE asaltó las instalaciones del gremio, ubicadas en Morelia.

Los disidentes utilizaron

un camión propiedad de una empresa refresquera, previamente robado, para derribar la puerta de acceso al inmueble.

Una vez adentro, golpearon a sus adversarios político-sindicales. Seis profesores resultaron heridos; sólo dos requirieron hospitalización y uno de ellos es atendido en terapia intensiva de la clínica de Especialidades del ISSSTE.

Los profesores afines a la dirigencia sindical fueron superados en número y pusieron poca resistencia, por lo que elementos de la policía estatal, quienes intervinieron minutos después de iniciada

la confrontación para controlar al grupo más agresivo; un policía resultó lesionado en la cabeza por el golpe de una piedra.

Agentes de la Secretaría de Seguridad Pública detuvieron a 25 presuntos agresores; todos pertenecen al grupo que robó el camión e inició la agresión.

Después de la reyerta, los maestros continuaron con sus acciones en Uruapan, donde iniciaron un bloqueo de las vías del tren y anoche robaban vehículos.

Los protagonistas de la riña se disputan el control de la sección XVIII de la CNTE desde hace más de un mes, cuando inició el proceso de renovación de la dirigencia magisterial. De esta forma se recrudece la división interna en la Coordinadora y las autoridades se declararon en alerta ante el riesgo de otro enfrentamiento.

**2**

### MAESTROS

requirieron hospitalización debido a la gravedad de sus lesiones, aunque sólo uno de ellos se encontraba en terapia intensiva.